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Набирает обороты
По итогам 2023 года индекс промышленного произ-

водства в Алтайском крае составил 105,8%, что является 
самым высоким показателем за последние шестнадцать 
лет. При этом промпроизводство в России в 2023 году 
выросло на 3,5%.

Данный показатель считается в натуральном выражении. 
В целом с 2018 года объем производства промышленной 
продукции увеличился более чем на 14%, сообщает регио-
нальное Минпромэнерго.

Значительнее всего выпуск увеличился в отраслях, связанных 
с ОПК и импортозамещением: производстве металлоизделий и 
электроники. Серьезный прирост наблюдается в производстве 
автотранспортных средств, прицепов и полуприцепов – 45,9%.

В обрабатывающей отрасли лидирует производство хи-
мических веществ и химических продуктов. ИПП в 2023 
году составил 111,8%. Рост обусловлен увеличением выпу-
ска серной кислоты, минеральных удобрений, пластмасс в 
первичных формах.

Зафиксирован подъем и в производстве лекарственных 
средств и материалов, применяемых в медицине, ИПП в 
ней составил 112,7%.

Укрепить семейные ценности
Губернатор Алтайского края Виктор Томенко утвердил 

региональный план мероприятий Года семьи.
Как пояснил глава региона, план на Год семьи включает 

около 100 мероприятий. Это и семейные конкурсы, и фе-
стивали, и дополнительные меры поддержки, праздники 
и многое другое.

План состоит из 8 объемных разделов. Среди наиболее 
масштабных событий: Форум молодых семей Алтайского 
края, фестиваль семейного творчества «Всей семьей на сце-
ну!», эстафета родительского подвига, бал золотых юбиляров 
семейной жизни и т. д. Также включены мероприятия по 
совершенствованию положения семей с детьми, укрепле-
нию ответственного родительства. Большой акцент сделан 
на охране здоровья граждан репродуктивного возраста, 
семей с детьми.

В регионе пройдут акции по сохранению памяти об участ-
никах ВОВ и семейных историй, круглые столы и конферен-
ции. Жители края смогут получить бесплатную юридическую 
помощь, проведут цикл мероприятий со школьниками.

Органам местного самоуправления рекомендуется раз-
работать аналогичные муниципальные планы.

Татьяна ПЕРВОВА

О сколько нам открытий 
чудных…

В Алтайском крае сеть центров «Точка роста», где дети 
могут изучать естественные науки на современном уров-
не, продолжает развиваться. В 2023 году в регионе их 
работало 67, а в 2024 году станет на 73 больше.

Педагоги «Точек роста» не остаются без поддержки: для 
них Алтайский институт развития образования проводит 
обучающие вебинары и консультации по работе с новейшим 
цифровым оборудованием.

45 педагогов из разных районов края уже прошли курсы, 
где освоили методику применения цифровых инструментов 
на уроках биологии, химии, физики и географии.

Кроме того, учителя узнали о возможностях участия в 
региональных конкурсах и образовательных событиях, 
что позволит им делиться своим опытом и повышать ква-
лификацию.

Никита ИВАНОВ

События на Украине
Об основных событиях 708-го дня специальной воен-

ной операции России.
1 февраля российские войска отразили 17 атак ВСУ на 

разных направлениях. Украинские потери в совокупности 
составили до 805 человек, 5 танков. 

СК официально сообщил, что Ил-76 в Белгородской области 
был сбит ракетой MIM-104A американского комплекса Patriot.

Госдума приняла проект обращения к конгрессу США, в 
котором призвала «осудить преступления террористического 
киевского режима» и отказаться от его поддержки.

Более 70 млрд рублей выделяется на 3 года на реабилита-
цию раненых в ходе спецоперации, в программе госгарантий 
для них предусмотрены преференции, сообщил министр 
здравоохранения РФ Михаил Мурашко.

Дмитрий СЕРДОВ

Южные ворота в Барнаул
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Не пожалейте
горстку семечек

3 февраля отмечается День 
кормления птиц.

Текущий месяц считается временем, когда за-
пасы корма для пернатых истощаются, а найти 
новые им становится крайне сложно. Птицам 
нужны дополнительные калории, которые они 
получают из пищи, чтобы согреться. Часто у них 
нет сил искать еду – большинство семян, которые 
они едят, погребены под снегом.

Вместо хлеба, который большинство людей 
считает хорошим источником пищи, птицам 
нужны смеси семян, которые содержат больше 
калорий и помогают им вырабатывать энергию, 
необходимую для полета и сохранения тепла. 
Богаты питательными веществами, например, 
подсолнечник, просо, овес, орехи, рис.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  ГОД СЕМЬИ .

Она действует на протяжении всего срока зай-
ма, и ею могут воспользоваться семьи, в которых 
есть хотя бы один ребенок, родившийся с 1 января 
2018 года. Если ипотека уже оформлена в другом 
банке, при соответствии условиям программы 
возможно снизить процентную ставку также до 
6% годовых на весь срок кредита, рассказали в 
Минсоцзащиты региона.

в крае сегодня в Барнауле

Местами небольшой снег, метели. 
На дорогах местами гололедица.
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Ночью небольшой снег, днем 
преимущественно без осадков. 
На дорогах местами гололе-
дица.

  ПРОГНОЗ .

Небольшой снег, метель. На 
дорогах местами гололедица. 
Ветер южный, 4-9 м/с.

4 февраля

             5 февраля

4,5 4,5 .  .  
    
    
      

  ГЛАВНОЕ .

Ирина и Владислав Котовы доставили огонь в Барнаул.

23 января на главной сцене вы-
ставки «Россия» зажгли огонь 
семейного очага «Сердце России», 
который отправился во все ре-
гионы страны. Теперь он горит 
и в Алтайском крае.

П���� ���������� �����
Лампаду с огнем на выставку «Россия» 

привезли из Свято-Троицкого монастыря 
в Муроме – родины Петра и Февронии. 
День почитания этих святых стал празд-
ником семьи, любви и верности.

Огонь «Сердце России» зажгла семей-
ная пара из Крыма, которая недавно от-
метила рубиновую свадьбу, – Павел и 
Татьяна Кузнецовы вместе уже сорок лет. 
Торжественная церемония прошла во 
время Всероссийского форума «Родные – 
Любимые», который дал старт Году се-
мьи, ранее объявленному президентом 
Владимиром Путиным.

Пламя от всероссийского семейного 
очага разместили еще в 12 лампадах, ко-
торые отправились в Москву, Республику 
Крым, Якутию, Кузбасс, ЯНАО, Респуб-
лику Татарстан, Республику Северная 
Осетия-Алания, Волгоградскую область, 
Республику Коми, ДНР, ЛНР, Запорожскую 
и Херсонскую области.

Н����� ����� ���������
К нам, в Алтайский край, огонь доста-

вили из Кемерова. Теперь частичка всерос-
сийского очага будет храниться во Дворце 

бракосочетания в краевой столице. Здесь в 
торжественной обстановке прошла встре-
ча символа счастливой семейной жизни.

– Мы продолжаем торжественную 
миссию, начатую накануне. Такие огни 
зажгутся во всех регионах Российской 
Федерации. Местом хранения семейного 
очага в крае стал барнаульский Дворец 
бракосочетания, – рассказала Оксана Гро-
хотова, начальник Управления юстиции 
Алтайского края. – В этих стенах создали 

свои семьи более 170 тысяч пар. Вот уже 
более 40 лет длится эта история. Наверня-
ка такое волнительное событие, впервые 
происходящее здесь, станет началом но-
вых добрых семейных традиций.

По словам Натальи Оськиной, мини-
стра социальной защиты региона, семья 
всегда была одной из главных ценностей 
нашей страны.

(Окончание на 2 стр.)

Пламя любви и силы

Строительство трехуровневой 
развязки на Змеиногорском трак-
те выполнено на 45%. 31 января 
объект посетил губернатор Виктор 
Томенко.

500 ������ ��� �����̈��
Работы на самом большом в краевой сто-

лице и одном из наиболее крупных в регио-
не дорожных объектов начались в апреле 
2023 года и идут строго по графику. За это 
время строители завершили переустройство 
напорной канализации, газопровода и сетей 
связи. Забетонированы все 94 буронабивные 
сваи на трех путепроводах, готовы тела семи 
опор металлического путепровода, постав-
лен весь объем металлоконструкций – это 
1504 тонны.

До конца года движение по развязке 
должно начаться. Для своевременного вво-
да в эксплуатацию нового транспортного 
объекта губернатор Виктор Томенко пору-
чил Минтрансу Алтайского края создать 
все необходимые условия.

Сегодня тоннель протяженностью 
526 метров вырыт уже на 460 метров. Сейчас 
работы ведутся на самом глубоком и слож-
ном участке. Осталось вырыть и обустроить 
около 70 метров. Руководитель управления 
строительства искусственных сооружений 
компании «РСК» Юрий Еньков отметил, что 

объект намерены завершить в конце октяб-
ря, после чего начнется асфальтирование 
проезжей части.

Сейчас своего часа на стройплощадке ждут 
все необходимые металлические конструк-
ции. Их изготовили в Омске на заводе «ЗМК 
Мост». В апреле-мае этого года генподряд-

чик планирует полностью смонтировать 
эстакаду, а летом будут построены малые 
путепроводы. Они появятся на перекрестке с 
круговым движением в местах пересечения 
с тоннелем.

(Окончание на 2 стр.)
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– Рада за будущих молодоженов. 
Теперь при заключении брака у них 
будет возможность взять частичку 
этого огня – пусть он освещает даль-
нейшую совместную жизнь. Наша 
страна будет крепкой и сильной, 
если семейный очаг будет гореть 
в душе, в сердце, в каждом доме, – 
отметила Наталья Оськина. – Мы, 
конечно, будем его беречь и под-
держивать, будем передавать из 
поколения в поколение. Надеюсь, 
что это станет традицией не толь-
ко в Год семьи, но и сохранится в 
дальнейшем в нашем регионе.

Секрет  
совместной�  жйзнй

Всероссийский семейный очаг 
доставила в регион замечательная 
молодая семья Котовых. Будущие 
супруги родились в Барнауле. 
Владислав – сердечно-сосудистый 
хирург, появился на свет в семье 
участника боевых действий в 
Афганистане. Бабушка молодого 
человека всю свою жизнь посвятила 
профессии – работала педиатром. Ее 
любовь к профессии врача повлияла 
на внука, поэтому он тоже решил 
связать свою жизнь с медициной.

Ирина из многодетной семьи, 
у нее есть старшая сестра и млад-
ший брат. Девушка – социальный 
работник.

Молодые люди участвуют в 
общественной жизни нашего ре-
гиона, занимаются волонтерской 
деятельностью. Познакомились в 
июне 2012 года в лагере для детей 
с ограниченными возможностя-

ми здоровья «Цветная планета», 
куда приехали волонтерами. За-
ключили брак 2 сентября про-
шлого года.  

Несмотря на то что семья поя-
вилась относительно недавно, уже 
сложились небольшие традиции. 
Так, супруги по воскресеньям посе-
щают церковь. Вместе завтракают и 
ужинают, участвуют во встречах и 
праздничных мероприятиях. Даже 
уборкой в квартире занимаются со-
обща. Каждый месяц обязательно 
встречаются с родителями.

– Наша семья построена на люб-
ви, которая не ищет своего, но за-
ботится о благополучии другого. 
Важно уважение, которое прини-
мает индивидуальность, интересы 
и потребности близкого. Никуда 

и без верности, готовности быть 
с любимым человеком в горе и в 
радости, в богатстве и в бедности, 
в болезни и в здравии, – говорят 
супруги. – Думаем, секрет счастли-
вой семейной жизни в том, чтобы 
уметь слушать и слышать своего 
партнера, вовремя подать руку 
помощи, поддержать.

С теплом в сердце
По словам Владислава Котова, 

для пары стало неожиданностью, 
что она будет участвовать в такой 
важной миссии.

– Мы верим, что передача се-
мейного очага в Алтайский край 
будет способствовать укреплению 
семей нашего региона. Молодые 

люди, которым еще только предсто-
ит заключить брак, будут с особен-
ным уважением относиться друг к 
другу и к своим родителям, почитать 
их. Словом, станут олицетворением 
истинных духовных и нравствен-
ных ценностей, которые приняты 
у нас испокон веков, – резюмировал 
Владислав Котов.

Надежда Ремнёва, председатель 
краевого Совета женщин, также 
поприветствовала участников 
церемонии.

– Когда увидела Владислава и Ири-
ну, подумала, что именно сегодня они 
будто бы еще раз вступают в брак. 
Это таинство ознаменовало новый 
этап жизни семьи, – отметила она. – 
Помните, что вы – эталон, на который 
будут равняться ваши дети и внуки.

По словам Михаила Беня, пред-
седателя Епархиальной комиссии 
по вопросам семьи, защиты мате-
ринства и детства, в условиях совре-
менности можно и нужно говорить 
о традициях. Это должно быть не 
только на официальных встречах, но 
и дома в неформальной обстановке.

– Для молодого поколения осо-
бенно важно сохранять связь со 
старшими. К сожалению, многие 
молодые люди лишены этого вви-
ду обстоятельств, – объяснил Ми-
хаил Бень. – Потому хорошо, что в 
обществе возрождается институт 
наставничества и волонтерства. 
При этом нужно учитывать, что-
бы все, что бы ни делалось, было 
с добротой и любовью в сердце.

Юлия МИХЕЙЛИС,  
Олег БОГДАНОВ  

(фото)

  ГОД СЕМЬИ .

  НОВОСТИ .
Из Республики Алтай –  

в Алтайский край
Губернатору Алтайского края Виктору Томенко предста-

вили нового руководителя регионального управления ФАС 
России.

На эту должность Андрей Гостюшев назначен с 1 февраля. 
Как отметила присутствующая на встрече заместитель главы 
ФАС России Нелли Галимханова, его профессиональный опыт 
будет способствовать продуктивной совместной работе с пра-
вительством края.

В разговоре были рассмотрены актуальные вопросы взаимо-
действия в области антимонопольного регулирования, защиты 
конкуренции, организации госзакупок.

Андрей Гостюшев имеет опыт работы в подразделениях 
ФАС России в Алтайском крае и Республике Алтай, а также 
на руководящих должностях в региональном Министерстве 
природных ресурсов и экологии (2014–2018).

С апреля 2018 по январь 2024 года он возглавлял УФАС России 
по Республике Алтай.

Ранее краевым управлением ФАС с момента создания и на 
протяжении более чем трех десятилетий руководил Степан 
Поспелов. Он покинул пост в связи с достижением предельного 
возраста пребывания на гражданской службе.

Домик для туриста
В 2024 году в регионе продолжается реализация инвести-

ционных проектов по строительству модульных некапиталь-
ных средств размещения в рамках нацпроекта «Туризм и 
индустрия гостеприимства».

В Алтайском крае заключили еще три соглашения с инвесто-
рами, которые построят модульные объекты. Объем инвестиций 
составит 128,2 млн рублей, из них 44,3 млн – средства господ-
держки, 83,9 млн – инвесторов.

Благодаря участию в нацпроекте впервые за счет средств 
федеральной субсидии в 2023 году была оказана господдержка 
инвестиционных проектов по созданию таких объектов.

По данным управления Алтайского края по развитию ту-
ризма и курортной деятельности, из федерального и краево-
го бюджетов на реализацию 14 инвестиционных проектов 
выделили более 800 млн рублей. Столько же вложат сами 
предприниматели.

В январе в Алтайском крае заключили еще три соглашения 
с инвесторами, которые стали победителями федерального 
отбора. Планируется возведение на территории особой эконо-
мической зоны туристско-рекреационного типа «Бирюзовая 
Катунь» модульных объектов на 30 номеров.

Про тепло, воду, чистоту
В феврале в региональном управлении Роспотребнадзора 

жители Алтайского края смогут получить консультации 
по вопросам защиты прав при оказании жилищно-комму-
нальных услуг.

Телефоны горячей линии управления: 8 (3852) 66-54-27 и 
24-99-59. Звонки принимаются в рабочие дни.

Татьяна ПЕРВОВА

Работа, достойная финала
Шесть компаний из Алтайского края вошли в рейтинг 

лучших работодателей России за 2023 год, составленный 
платформой hh.ru.

Топ ведется с 2010 года и является одним из самых автори-
тетных исследований в этой области.

В 2023 году до финала дошли 1497 фирм из разных регионов России.
Пять алтайских компаний стали финалистами в категории 

«Средние компании» (с численностью персонала от 251 до 1000 
человек): ASM GROUP (91-е место); «Подкова» (97-е); «МСВ» (159-е); 
«Альтерра» (299-е); Galex (307-е).

В категории «Небольшие компании» (с численностью персо-
нала от 101 до 250 человек) финалистом стала алтайская фирма 
«АКТО» (419-е место).

В лидерах рейтинга в 2023 году такие компании, как: Альфа-Банк, 
Яндекс, ВТБ, 2ГИС, издательство «Эксмо», банк «Точка», онлайн-ки-
нотеатр «Иви», «СберМаркетинг», Okko, BLACK STAR, Sports.ru.

Никита ИВАНОВ

Потенцйал  
на десятйлетйя

Развязка будет иметь важное зна-
чение для социально-экономиче-
ского развития всего края. Сложное 
сооружение с надземной эстакадой 
и подземным тоннелем получило 
название южных ворот в Барнаул. 
Новый объект сможет пропускать 
до 68 тыс. единиц транспорта.

«Движение в этом направлении 
интенсивное – от 28 тыс. до 40 тыс. 
машин. А после завершения проекта 
пропускная способность увеличит-
ся минимум в полтора раза – такого 
потенциала должно хватить на деся-
тилетия. Сейчас мы находимся в се-
редине пути – развязка должна быть 
готова к концу года», – подчеркнул 
глава региона во время посещения 
объекта 31 января.

На развязку общей стоимостью 
2,9 млрд рублей привлечены сред-
ства инфраструктурного бюджет-
ного кредита.

Благодаря федеральной под-
держке край смог оперативно реа-
лизовать несколько дорогостоящих 
и очень нужных жителям города и 
региона проектов, в том числе на 
двух участках дороги Алтайское – 
Ая – Бирюзовая Катунь, а также за-
вершить работы по строительству 
путепровода на проспекте Ленина 
в Барнауле.

Эксперты уверены, развязка 
должна выглядеть не хуже Нового 
моста через Обь. Для этого объект 
планируют подсветить иллюми-
нацией, работу над проектом ко-
торой поручили региональному 
Минтрансу.

«Новая развязка, помимо про-
чего, безусловно, станет одним 
из самых заметных архитектур-
ных сооружений Барнаула, мож-
но сказать – украшением города. 
Поэтому также стоит вопрос об 
организации подсветки развяз-
ки. На сегодняшнем совещании 
поручил обязательно подклю-
чать к обсуждениям жителей 
края, чтобы именно их позиция 
была ключевым аргументом по 
этому поводу», – заметил Виктор 
Томенко.

Участники совещания обсудили 
возможность украсить свободную 
часть кольцевого перекрестка та-
кой надписью, как, например, «Бар-
наул – Южные ворота», «Я люблю 
Барнаул» или другой малой архи-
тектурной формой.

Транспортная развязка обеспе-
чит беспрепятственное сообщение 
центра Барнаула с объектами но-
вого жилищного строительства, 
промышленной зоной и спальны-
ми районами, расположенными 
в черте городского округа. Это 
Южный, Лебяжье, Ягодное, Зи-
мари. А кроме того, поддержит 
высокий трафик движения между 
федеральными дорогами А-322 
Барнаул – Рубцовск – граница с 
Республикой Казахстан и Р-256 
Чуйский тракт. После окончания 
строительства автотранспорт 
сможет выехать с объездной до-
роги на Змеиногорский тракт и 
продолжить движение в сторону 
Рубцовска по федеральной трассе 
А-322. Съезд на Змеиногорский 
тракт планируется организовать 
по кольцу. Оно будет в пять раз 
больше существующего.

Ксения ШИРЯЕВА

Животноводческие дворы 
у СПК «Жданова» находят-
ся чуть ли не в центре села 
Гришино. Два коровника, а за 
ними – относительно новые 
телятник и родилка. Там 
же большой загон, где телки 
ждут своего отела. Чуть 
дальше – загон для коней. В 
принципе обойти все можно 
пешком без больших времен-
ных затрат. Оно и удобно: 
бригадиры, ветврачи и дру-
гие сотрудники хозяйства 
экономят рабочее время.

Поголовье коров в СПК насчиты-
вает 1300 голов, из которых в дойном 
стаде – 407. Эти цифры неизменны 
уже несколько лет, но расширяться, 
со слов председателя кооператива 
Сергея Гридунова, тут не планирует-
ся. А вот получать с головы больший 
надой – задача первостепенная. Хотя 
и так в сводках Заринского района 
гришинское хозяйство неизменно 
в числе лидеров, а заринчане за-
мыкают первую пятерку районов 
с высокой продуктивностью коров.

В СПК все коровы черно-пестрой 
масти. 

– Клички животным переходят от 
их матерей, но часто доярочки сами 
их придумывают, – рассказывает 
Алена Дубских, фуражир и бригадир 
молодняка.

Все, как одна, буренки в хозяй-
стве упитанные. Видно, что кормами 
здесь обеспечены. Но это, как оказа-
лось, не совсем верно.

Как рассказал руководитель хо-
зяйства Сергей Гридунов, в этом году 
тяжело с сенокосом пришлось и гри-
шинцам – травы из-за переменчивой 
летней погоды не было. Поэтому соч-
ных кормов заготовили в достатке, 
а вот с грубыми проблематично.  
И купить – не купишь, все в таком же 
положении. А это сразу сказывается 
на надоях: у грубых кормов сравни-
тельно высокий уровень лигнина 
и клетчатки, а также витаминов, 
провитаминов и иных биологиче-
ски активных веществ. Содержание 
клетчатки в грубых кормах достигает 
25–45%, а это положительно сказы-
вается на синтезе молочного жира.  
И тем не менее молоко здесь полу-
чают с 4% жирностью.

Новорожденных с суточного 
возраста содержат в телятнике, 
который отапливают сами живот-
ные своим дыханием. Такой метод 
способствует формированию меха-
низмов адаптации и естественной 
устойчивости к болезням, которая 
на 9–11 процентов выше, чем у жи-
вотных, выращиваемых в теплых 
помещениях. Главное условие при 
таком методе содержания – отсут-
ствие сквозняков.  Микроклимат в 

помещении улучшился. Сухой, с лег-
ким морозцем воздух благоприятно 
влияет на физическое состояние 
телят, а своевременная выпойка 
теплого молозива, а затем молока 
повышает их иммунитет и придает 
здоровье и выносливость.

Густой пар от дыхания живот-
ных напоминает, что за стенами 
сибирская зима, и хочется повыше 
поднять шарф, но еще больше – по-
жалеть телят. Но это, как говорит 

Алена Дубских, совершенно излиш-
не – им комфортно в таких условиях. 

По соседству с телятником – ста-
рый двор, в котором сейчас содер-
жатся жеребцы. Главная ставка у 
СПК – коровы, но и кони в подмогу.

– Сейчас в хозяйстве 100 кобыл 
и 10 жеребцов, – рассказал предсе-
датель хозяйства. – Содержатся они 
отдельно. И нужны прежде всего как 
материальный резерв. Прошли те 
времена, когда на конях работали в 

полях. А вот конина до сих пор в цене. 
И если резко необходимы денежные 
ресурсы, то кони выручают.

Кобылы у нас алтайской породы, 
а жеребцы разные. Есть среди них и 
тяжеловозы. Иногда на летней ферме 
мы привлекаем их к работе. Но это 
скорее исключение из правил. Уха-
живают за этими животными, как 
и за молодняком, Николай Ломакин 
и Александр Малышев, скотники.

Невозможно не увидеть большой 
загон для телок, что ждут приплода. 
Там на момент нашего визита было 
около 50 голов. Для нетелей здесь 
держат быков-осеменителей, так как 
очень трудно уследить, когда телка 
первый раз приходит в охоту. А уже 
с отелившимися коровами работа-
ет техник-осеменатор Александра 
Гизик.

Заглянули в гараж. Он стоит чуть 
в стороне от скотных дворов, а сла-
вится завгаром Виктором Сиковым. 

Он и электрик, и сварщик, и токарь, 
и механик. Да практически все, что 
связано с механизмами и разного 
рода деталями, он может сделать сво-
ими руками. Поэтому он на особом 
счету в СПК.

– Таких, как он, мало, – говорит 
Сергей Гридунов о своем работнике. – 
Это не только смелые фантазии, но 
и золотые руки. Подумает и всегда 
найдет решение.

Животноводству, как и положено, 
никак не обойтись без полеводства. 
В СПК «Жданова» пашня на 3000 гек-
таров. Под корма здесь выращивают 
овес, ячмень, гречиху, сеют травы. 
Конечно, сеют и пшеницу. Как рас-
сказал агроном хозяйства Евгений 
Филипповских, в прошлом сезоне 
яровая дала урожайность в 20 цент-
неров с гектара, а озимая – 30. Боль-
шая проблема – это влажность зер-
на. Поэтому в хозяйстве намерены 
приобрести мощную сушилку. Та, 
что есть, тоже почти новая, но ее не 
хватает. Хотя рассчитана она на од-
номоментный прием 80 тонн.

Нельзя было обойти и два важных 
вопроса для любого сельскохозяй-
ственного предприятия: силы и сред-
ства. Их мы задали руководителю.

– Укомплектованность кадрами 
90–95%, но это очень изменчивая 
величина. Хочется отметить с по-
ложительной стороны доярок Ма-
рину Базаеву, Светлану Колесову, 
Елену Решетникову, Александру 
Ломакину, механизаторов Романа 
Зыкова, Александра Чеботарева, Яко-
ва Гизика. Незаменимы в хозяйстве 
агроном Евгений Филипповских и 
завгар Виктор Сиков. Добросовест-
ные работники в пекарне и столовой, 
в правлении СПК.

Средняя заработная плата в хо-
зяйстве 36 тысяч рублей. Занимать 
стараемся жителей не только из 
Гришино, но и из Верх-Камышенки. 
За ними в это соседнее село ездит 
транспорт.

Парк техники у нас вполне до-
статочный для размеров хозяйства. 
Это четыре комбайна «Акрос», два 
трактора «Бюллер», три «Кировца», 
семь «Беларусов», три КамАЗа. Пока 
не планируем новых приобретений.

…Солнце почти завершило свой 
круг по небу. После вечерней дойки 
улягутся коровы на бок, зажмурят 
глаза-бусины, и приснятся им зе-
леные луга. А пока – зима. И люди 
после фермы спешат к теплу очага, 
чтобы завтра с новыми силами встре-
тить день. Гришинское хозяйство не 
ждет перемен, оно стабильно дер-
жит свои позиции. И это тоже своего 
рода достижение – не провалиться 
в экономическую дыру, не опустить 
руки от тяжелой работы, а кормить 
свою родину, печься о людях и давать 
жизнь селу.

Ксения ЛИТВИНОВА 
(фото автора)

  АГРОПРОМ .

  ТЕМА ДНЯ .

Чёрно-пёстрая Судьба

Пламя любви и силы

В ожидании потомства.

Виктор Сиков – местный Кулибин.

Гости торжественной встречи огня. Лампада с ним теперь хранится во Дворце бракосочетания.

Клички животным переходят от их матерей.

КСТАТИ
Особый шарм коровам придают данные им клички: Мальва, Пав-
лина, Муха, Ангора, Бэмби, Лива, Риана. Да кого тут только не 
встретишь!
«А о чем думала эта доярочка, раз так назвала теленка?» – вер-
тится в голове мысль при виде черной, как смоль, коровы, на бирке 
у которой написано «Судьба».

(Начало на 1 стр.)

(Начало на 1 стр.)

Южные ворота в Барнаул

ФАКТ
Пламя – символ семейного очага – будут видеть все регистри-
рующиеся во Дворце бракосочетания пары. В течение года 
его планируют привозить и в другие районы нашего региона, 
чтобы как можно больше семей смогли взять себе частичку 
«Сердца России».

БАРНАУЛБАРНАУЛ
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ЗОНАЛЬНОЕ:
и снова первые
по надоям

Агрофирма «Урожай» вернула себе пер-
вое место в краевом рейтинге хозяйств с 
максимальной продуктивностью коров.

Об этом пишет газета «За урожай», ссылаясь 
на данные Министерства сельского хозяйства 
Алтайского края за январь – ноябрь 2023 года.

Согласно им, за 11 месяцев прошлого года 
животноводы агрофирмы «Урожай» надоили от 
каждой фуражной коровы по 10 635 кг молока. 
Они стали единственными в регионе, кому 
за этот период удалось преодолеть десятиты-
сячный рубеж. Еще два хозяйства Зонального 
района – «Октябрьское» и агрофирма «Нива» –
заняли в рейтинге Минсельхоза шестое и 
седьмое места соответственно. Октябрьцы 
получили по 8671 кг молока на корову, шубя-
не – по 8666 кг.

�С�Ь�П�ИС�АНЬ:
больше света
на улицы!

В райцентре остается все меньше темных 
участков в вечернее и ночное время суток –
в гололед это особенно ценно, отмечают 
жители.

Газета «Авангард» напомнила читателям, 
что на ул. 1 Мая в райцентре в один из дней 
новогодних каникул автомобилист сбил опо-
ру линии освещения. И довольно большой 
участок в темное время суток оставался без 
света. Усугубляло ситуацию то, что в это время 
после дождей на улицах образовался гололед.

Однако на прошлой неделе нарушитель за 
собственный счет приобрел бетонную опору, 
оплатил работу энергетиков, и теперь фонари 
на этом участке вновь горят.

Некоторое время назад удалось сделать ос-
вещение также на ул. Бакурова в райцентре. 
Но не на всех 24 опорах загорелись фонари. 

Пять из них оказались бракованными и с са-
мого начала «отказались» светить. На днях 
электрики их заменят.

ПОСПЕЛИХА:
путеводитель
по «цифре»

Редакция газеты «Новый путь» реализует 
социально значимый проект для старшего 
поколения – знакомство с возможностями 
интернет-технологий.

Журналисты с привлечением специалистов 
расскажут и покажут навыки работы с совре-
менными гаджетами и онлайн-сервисами. Это 
позволит людям пожилого возраста без поездок 
в райцентр и посещения организаций оплачи-
вать коммунальные услуги или записываться 
на прием врача, не выходя из дома. К тому же, по 
словам журналистов, некоторые знания помогут 
уберечься от мошенников – из-за отсутствия 
навыков цифровой грамотности пожилые 
люди чаще становятся их жертвами. Только в 

течение 2023 года в Поспелихинском районе на 
удочку мошенников попались 46 человек стар-
шего возраста – почти в два раза больше, чем в 
2022-м. В ходе проекта пожилые познакомятся с 
массой полезных инструментов и сервисов для 
самообразования, поддержания умственной 
активности и здорового образа жизни.

Партнерами редакции в реализации про-
екта будут управление социальной защиты 
населения и Центр социального обслуживания, 
энергоснабжающие, финансовые организации 
и Поспелихинский филиал МФЦ, Центральная 
библиотека и школы района.

БЛАГОВЕЩЕНКА:
кубок остался дома

В Степном Озере прошел хоккейный тур-
нир среди юниоров. В гости на лед в Степное 
Озеро приехали поиграть юные хоккеисты 
из Хабаров и Завьялова.

Такие товарищеские встречи между соседями 
проходят регулярно. И довольно часто на базе 
хоккейного клуба «Химик».

Все игроки были заряжены на победу. Матчи 
начинались довольно рьяно. «Хороший турнир, 
ребята наши показали себя во всей красе. Да, 
были и ошибки, но ведь для этого мы и встре-
чаемся на товарищеских играх, чтобы дети 
набирались опыта, играли в удовольствие», –
рассказал журналистам «Родной стороны» тре-
нер Илья Гребенюк.

Юные хоккеисты «Химика» в этот день пода-
рили болельщикам, среди которых было немало 
их родителей, дедушек и бабушек, настоящий 
спортивный праздник. Игроки благовещенской 
команды уверенно выиграли у соперников с 
большой разницей в счете и забрали медали и 
кубок победителей домашнего турнира.

ШЕЛАБОЛИХА:
в поисках окуня

Сезон твердой воды на Оби в самом раз-
гаре. Традиционно в Шелаболихинский 
район на подледный лов охотно едут рыба-
ки из Павловска, Барнаула, Ребрихинского, 
Мамонтовского и Завьяловского районов.

Журналисты газеты «Знамя Советов» про-
бежались по страницам рыбачьего форума 
«Рыбалка на Алтае» и, конечно, остановились 
на записях рыбаков, у которых «паровозы не-
подъемные или молотки до пяток» ловились в 
районе Шелаболихи и Кучука. Как известно, Обь 
в этих местах самая рыбная, и, если небесная 
канцелярия благоволит, здесь скапливается 
запредельное количество палаток с желающи-
ми побить личный рекорд: «Два дня провел на 
рыбалке в Шелаболихе. Хорошая рыба была не 
особо активна, а мелочь типа чебака ловить 
не хотелось, хотя при желании можно было.
В первый день поймал немного едового подле-
щика на яме глубиной 6–7 метров. Во второй 
день ходил по мелководным пескам в поисках 
хорошего окуня. Немного поймал и пару мор-
мышек оторвал на хорошей рыбе. Как обычно, 
набивал руку на безмотылку», – поделился впе-
чатлениями один из рыбаков.

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ
 (фото из газет «Новый путь»,

«Знамя Советов»)

3СОЦИУМ
  ПО ЗАКОНУ .

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

  КРАТКО .
Опередить Приморье

Алтайский край снова вошел в топ-10 Национального 
туристического рейтинга, заняв 8-е место. В 2023 году реги-
он набрал 97,3 конкурсных балла, уступив лишь 0,1 балла 
Приморскому краю.

Эксперты журнала «Отдых в России» совместно с Центром 
информационных коммуникаций «Рейтинг» учитывают 10 кри-
териев, на основе которых ежегодно формируют топ: уровень 
развития туристической отрасли и инфраструктуры, турист-
ская уникальность и привлекательность региона, продвиже-
ние туристического потенциала региона в информационном 
пространстве, туристский поток как показатель интереса к 
отдыху в регионе и другие.

В 2023 году Алтайский край показал высокие результаты по всем 
этим критериям. В регионе активно развивается туристическая 
инфраструктура, строятся новые гостиницы, туристические 
комплексы. Также край обладает уникальными природными и 
культурными достопримечательностями, которые привлекают 
туристов даже из-за границы.

Регион ежегодно сокращает разрыв с Приморским краем по 
числу конкурсных баллов, и, возможно, именно в 2024 году обой-
дет его и займет 7-ю строчку рейтинга.

Для поэтов
и прозаиков

В 2024 году в регионе вручат две престижные награды: 
Шукшинскую литературную премию и Губернаторскую 
литературную премию имени Роберта Рождественского.

Шукшинская премия присуждается за прозаические про-
изведения, продолжающие лучшие традиции отечественной 
литературы. Прием заявок на ее соискание продлится до 11 мая 
2024 года.

Губернаторская премия имени Роберта Рождественского при-
суждается за поэтические произведения. Заявки на соискание 
этой премии можно подать до 1 мая 2024 года.

Обе награды являются персональными и присуждаются одному 
соискателю. Победителей определят по итогам конкурсного отбора.

Выдвигать кандидатов на соискание премий могут органы 
исполнительной власти, органы местного самоуправления, уч-
реждения культуры, творческие союзы, издательства и редакции 
журналов.

С подробной информацией о конкурсах можно ознакомиться 
на сайте Министерства культуры Алтайского края в разделе 
«Конкурсы и гранты».

Барнаул станет чище
В рамках международной выставки-форума «Россия» на 

ВДНХ подписано соглашение о реализации в Барнауле феде-
рального проекта «Чистый воздух». Документ предусматри-
вает экологическое просвещение населения и различные 
мероприятия по снижению выбросов загрязняющих веществ.

Свои подписи под соглашением поставили первый заместитель 
министра природных ресурсов и экологии России Константин 
Цыганов и заместитель председателя Правительства Алтайского 
края Александр Лукьянов.

В конце 2023 года Всероссийский научно-исследовательский 
институт охраны окружающей среды изучил структуру и ин-
тенсивность движения автотранспорта в Барнауле. В настоящее 
время участники проекта занимаются расчетами загрязнения 
воздуха в городе, а также модернизируют сеть наблюдений за 
выбросами в атмосферу.

Минприроды края, мэрия и специалисты проекта «Чистый 
воздух» совместно разрабатывают мероприятия по сокраще-
нию вредных соединений в окружающей среде. В планы входит: 
строительство и реконструкция газовых котельных, объектов 
теплоснабжения, тепловых сетей, а также снижение выбросов 
от объектов транспортной инфраструктуры, промышленных 
предприятий и частного сектора.

Стоит задача модернизировать автоматизированную систему 
управления дорожным движением, завершить строительство 
транспортной развязки на пересечении Змеиногорского и Юж-
ного трактов, озеленять общественные территории, защищать 
и воспроизводить леса.

К 2030 году выбросы загрязняющих веществ в воздух должны 
сократиться вдвое по сравнению с показателями 2020 года.

Никита ИВАНОВ

Главные новшества в силе
С начала февраля проиндекси-
рован материнский капитал 
и около 40 других социальных 
выплат. Банки отныне обя-
заны напоминать об оконча-
нии срока вклада, а судебные 
приставы будут контроли-
ровать деятельность МФО. 
Об этих и других изменениях 
читайте в нашей подборке.

C 1 �������
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Ежегодно в начале февраля индек-
сируются многие социальные выпла-
ты и пособия, которые не привязаны 
к размеру прожиточного минимума и 
МРОТ и не были увеличены с 1 янва-
ря. Размер индексации составил 7,4%. 
Такова, согласно Росстату, инфляция 
за ушедший год.

Маткапитал составил 630,4 тыс. ру-
блей на первого ребенка и 833 тыс. –
на второго. Родители, оформившие 
выплату при рождении первого ре-
бенка, при появлении второго получат 
доплату в размере 202,6 тысячи рублей.

Также подросли еще несколько де-
сятков пособий. В частности, проин-
дексирована ежемесячная денежная 
выплата для федеральных льготников 
(ветераны ВОВ, ветераны боевых дей-
ствий, инвалиды и т. п.) и компенсация 
набора соцуслуг, которая в нее входит, 
ряд единовременных и ежемесячных 
детских пособий, которые не увязыва-
ются с доходом семьи, выплаты граж-
данам, подвергшимся воздействию 
радиации, пособие на погребение, ряд 
выплат, связанных с травмами на ра-
боте и профзаболеваниями. Отметим, 
индексация проводится автоматиче-
ски. Весь список можно найти на сайте 
Социального фонда sfr.gov.ru.

П������ ���������
Уточнен и дополнен перечень 

операций, на которые могут быть 
направлены специальные экономи-
ческие меры, например блокировка 
денежных средств и имущества. Те-
перь под санкции могут попасть не 
только иностранные государства, 
организации и граждане, лица без 
гражданства, но и российские юри-
дические лица с долей иностранного 
участия 50%.

Им могут запретить или ограни-
чить финансовые операции, заморо-
зить их имущество. Если в течение 
года российские организации, находя-
щиеся в ведении ЦБ, неоднократно не 
исполняют распоряжение о введении 
специальных мер, им грозит ответ-
ственность вплоть до ликвидации. 
Кроме того, лицо, находящееся под 
санкциями, не сможет делать ставки в 
азартных играх и получать выигрыши.

И������������� � ������
Банки обязали оповещать клиента 

о завершении срока вклада минимум 
за пять дней. Подразумевается, что 
за это время он решит, что делать со 
своим депозитом.

Многие часто забывают об окон-
чании срока вклада. Ранее, если 
по нему не было автоматическо-
го продления, то банк переводил 
деньги на бессрочный депозит «до 
востребования». Обычно ставка по 
нему устанавливается от 0,01 до 0,1% 
годовых. При этом такой вклад сни-
мается полностью или частично по 
первому требованию.

К������� МФО
Судебные приставы получили 

возможность контролировать дея-
тельность банков и микрокредит-
ных организаций по сбору долгов с 
граждан. Ранее ФССП следила только 
за деятельностью профессиональных 
коллекторских организаций. Законом 

также установлено, что должник и 
кредитор могут взаимодействовать по 
электронной почте и через «Госуслуги».

Н���� �� ���������� �����̈ 
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Теперь при кадастровой оценке не-
движимости обязательно будет учи-
тываться информация, не признан ли 
дом аварийным, а квартира – непри-
годной для проживания. Сумма налога 
для собственников такого имущества 
отныне значительно снизится.

С ���̈� ������� �� ������
Сроки устранения реестровых 

ошибок в ЕГРН сокращаются с трех 
до одного месяца с момента направ-
ления правообладателю решения о 
необходимости исправления. Кроме 
того, ранее Росреестр не мог исправить 
реестровую ошибку в сведениях о зе-
мельном участке, если в итоге площадь 
участка должна была измениться более 
чем на 5%. Теперь же по результатам 

исправления реестровой ошибки допу-
скается увеличение площади участка 
не более чем на 10% или ее уменьше-
ние не более чем на 5% относительно 
указанной в ЕГРН площади.

��� ������
Сельскохозяйственные земли, ко-

торые принадлежат государству или 
муниципалитетам, отныне допуска-
ется сдавать в аренду без организации 
специальных торгов. В пользование 
такую землю смогут получить сель-
хозорганизация, крестьянское хо-
зяйство или частное лицо, ведущие 
деятельность на смежном участке.

П������� �� �������
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С 1 февраля 2024 года по 31 мая 
2025 года Росалкогольтабакконтроль 
проведет выездные проверки произ-
водителей пива, которые автоматиче-
ски попали в реестр пивоваров. Они 
должны быть готовы представить 
проверяющим доказательства, что 

задекларированные мощности произ-
водства совпадают с фактическими.

Реестр пивоваров заработал с 1 сен-
тября 2023 года, его можно назвать 
лайт-вариантом лицензирования. Не 
попавшие туда пивовары лишены 
права производить свою продукцию.

С�������� ����
Повысился тариф оплаты проезда по 

федеральным трассам грузовиков с раз-
решенной массой свыше 12 тонн. Для 
тяжеловесных машин тариф вырос на 
7,42%. Так, тариф «Платон» повысился 
с 2,84 рубля до 3,05 рубля за километр.

Мера позволит поддерживать ка-
чество трасс и устранять поврежде-
ния дорожного полотна, наносимые 
преимущественно тяжеловесными 
грузовиками. Отмечается, что рост 
платы за проезд не окажет значитель-
ного влияния на конечную стоимость 
транспортируемых товаров.

К������ ��� ���������
Деятельность сервисов для разме-

щения сайтов, которые не включены 
в реестр Роскомнадзора, запрещена. 
Это норма вступившего ранее в силу 
закона, согласно которому провайде-
рами хостинга могут быть российские 
юрлица, чьи вычислительные мощно-
сти находятся на территории страны. 
Изменения повышают требования 
к защите информации и позволяют 
отсеять хостинг-компании, разме-
щающие противоправный контент.

С 24 �������
О���������� ����������
Определены особенности досу-

дебного обжалования решений, 
принятых должностными лицами 
при предоставлении госуслуг по ли-
цензированию. Подать жалобу мож-
но будет через «Госуслуги» в течение
30 дней после того, как заявитель 
узнал или должен был узнать о на-
рушении своих прав. Рассмотрят ее в 
течение 15 рабочих дней. Досудебное 
обжалование станет обязательным 
для обращения в суд.

Ксения ШИРЯЕВА

Депутаты и аппарат Алтайского краевого Законодательного 
Собрания выражают искренние и глубокие соболезнования за-
местителю председателя постоянного комитета АКЗС по образо-
ванию и науке, председателю мандатной комиссии Сергею Вик-
торовичу Писареву в связи со смертью матери

ПИСАРЕВОЙ
Нины Серафимовны.

Разделяем боль вашей утраты. Скорбим вместе с вами.

Фракция Всероссийской политической партии «Единая Рос-
сия» в Алтайском краевом Законодательном Собрании выражает 
искренние соболезнования Сергею Викторовичу Писареву в свя-
зи со смертью его матери

ПИСАРЕВОЙ
Нины Серафимовны.

Разделяем боль вашей утраты.

Светофоры и четыре полосы
На федеральных дорогах Алтайского края продолжают 

повышать уровень безопасности дорожного движения. 
В этом году план мероприятий включает 155 участков.

В 2024 году обезопасят шесть пешеходных переходов. Новые 
светофоры установят на переходах на трассе А-321 в поселках 
Спутник и Новомихайловка.

Кроме того, продолжают устанавливать новые линии
электроосвещения, в том числе дополнительно оборудуют 
ими перекрестки и пешеходные переходы. В этом году работы 
будут идти на 11 участках общей протяженностью более 7 км, 
сообщили в Упрдор «Алтай».

На Чуйском тракте ДТП связаны, как правило, с высокой 
интенсивностью движения и выездом на встречную полосу. Для 
дорожной безопасности от границы с Новосибирской областью 
до Барнаула увеличили количество полос с двух до четырех.

Остается двухполосным 15-километровый участок от Таль-
менки до Озёрок. Его расширение в планах, пока же с помо-
щью сплошной разметки здесь запретили обгон. В результате 
аварийность на участке летом снизилась в два раза. В этом 
году сплошную разметку нанесут на двухполосном участке 
в районе Баюновских Ключей.

По итогам прошлого года протяженность четырехполосных 
участков Чуйского тракта в крае составила 123 км, продолжа-
ются работы еще на 33 км.

Не менее важным фактором остается контроль скорости 
транспортных средств. В конце прошлого года установили 
дополнительно 41 камеру фотовидеофиксации нарушений на 
36 участках, из них 18 – на Чуйском тракте. Их планируется 
запустить после проведения пусконаладочных работ.

Татьяна ПЕРВОВА

  ИНФРАСТРУКТУРА .

C 27 февраля в силу вступят поправки к техрегламенту о безопасности 
пищевых добавок, технологических средств и ароматизаторов. Требования 
к ним ужесточат, а оформление маркировки для них станет проще.

Из списка разрешенных для использования в продуктах пищевых 
добавок исключены 19 позиций и введены шесть новых ингредиентов. В 
частности, запрещенными стали консерванты искусственного происхож-
дения сорбат натрия и сорбат кальция, муравьиная кислота, красители 
красный рисовый и кантаксантин и другие. Исключенными оказались 
подсластитель стевия, порошок листьев и сироп из них, экстракты стевии. 
В список разрешенных добавлен антиокислитель этиллауриларгинат. 
А для некоторых добавок расширили область применения. Например, 
антиокислитель дигидрокверцетин можно будет использовать в составе 
мясной продукции.

  В ТЕМУ .

Реестровые ошибки в ЕГРН будут устранять за 1 месяц.

Требования к пищевым добавкам ужесточат.

Подледный улов в Шелаболихинском районе. Интернет-уроки для пожилых в Поспелихе.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА
  СТУДЕНЧЕСКИЙ МЕРИДИАН .

«Арктика» дарит тепло
  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ.

  КРИМИНАЛ .

Нина Буквина рассказала девчатам о своей жизни в эвакуации.

БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187
ЗАРИНСК – К.В. Литвинова – 8-923-167-7068
КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433
РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 
СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – (8-385-68) 5-28-45

Смотрите: сова-сплюшка!
В Алтайском краеведческом музее открылась новая вы-

ставка – «Птицы в объективе». На ней представят более 
30 крылатых обитателей на территории двух Алтаев.

Экспозиция создана совместно с заповедником «Тигирекский» 
и представляет работы победителей проекта «Живая природа 
Алтая» предыдущих лет.

Сегодня на Алтае обитает свыше 320 видов пернатых, уточ-
нили в региональном Министерстве культуры. На выставке 
можно будет увидеть фотографии одной из самых маленьких 
сов – сплюшки, а также мелкого чижа и ласточки-береговуш-
ки, состязание тетеревов, танец краснокнижных журавлей, 
забавных птенцов черного аиста.

Выставка будет работать до 7 апреля.
Татьяна ПЕРВОВА

Опасная еда
Небольшой налет плесени на продуктах может быть 

смертельно опасен. Специалисты Алтайского филиала 
Центра оценки качества зерна рассказали, как отличить 
съедобную плесень от опасной и что делать, если на лю-
бимом продукте появилась зеленая или голубая кайма.

Плесень – это микроскопические грибки, которые могут 
образовываться на любых продуктах питания, особенно 
на растительных. Некоторые виды плесени используются 
в пищевой промышленности для производства сыра, кол-
басы, хлеба и других продуктов. Однако есть и опасные 
плесневые грибы, которые выделяют токсичные вещества – 
микотоксины.

Микотоксины могут вызвать серьезные заболевания, такие 
как отравления, аллергические реакции, поражения печени, 
почек и нервной системы. Они могут проникать вглубь продукта, 
даже если плесень видна только на поверхности. Поэтому даже 
если вы срезали, например, плесневелый кусок хлеба, его все 
равно нельзя употреблять в пищу.

Наиболее опасными для человека являются следующие виды 
плесневых грибов:

Аспергилл – выделяет афлатоксины, которые могут вы-
зывать рак печени, нарушения развития плода и другие за-
болевания.

Фузариум – выделяет дезоксиниваленол, который может 
вызывать поражения печени, почек и кроветворной системы.

Зеараленон – вызывает выкидыши и бесплодие у домашних 
животных, а также снижение яйценоскости у птиц.

Чтобы обезопасить себя от отравления микотоксинами, необ-
ходимо соблюдать следующие правила, говорят специалисты:

– Внимательно проверяйте продукты перед покупкой и упот-
реблением. Обращайте внимание на срок годности, наличие 
посторонних запахов и пятен плесени.

– Храните продукты в прохладном сухом месте.
– Не храните продукты в одной таре с уже испорченными 

продуктами.
Не употребляйте в пищу консервацию, в которой появилась 

плесень.
– Соблюдая эти правила, вы сможете защитить себя от от-

равления и сохранить свое здоровье.
Никита ИВАНОВ

  ОБРАЗОВАНИЕ .
Наказан 

за халатность
Оглашен приговор бывшему главе 

города Яровое Виталию Самобочему, 
признанному виновным в халатности.

Чиновник ненадлежащим образом ис-
полнял свои должностные обязанности, 
что стало одной из причин аварийной 
остановки одного из котлов яровской ТЭЦ 
в ноябре 2021 года, резкому понижению 
температуры в системе отопления в до-
мах жителей города и на социальных 
объектах. В итоге был причинен ущерб 
муниципальному унитарному предприя-
тию «Яровской теплоэлектрокомплекс» 
на сумму свыше 3,6 млн рублей. К такому 
выводу пришли следствие и суд.

Бывший городской глава своей вины 
не признал, но был все же оштрафован 
на 70 тысяч рублей. В связи с истече-
нием сроков давности суд освободил 
его от назначенного наказания в виде 
лишения свободы, сообщила «АП» по-
мощник прокурора Алтайского края 
Мария Антошкина, хотя возмещать вред 
от преступления экс-чиновнику все же 
придется.

Гражданский иск прокурора, заявлен-
ный в интересах муниципального унитар-
ного предприятия «Яровской теплоэлек-
трокомплекс», в размере причиненного 
ущерба, а также исковые заявления жи-
телей города, поддержанные в судебном 
заседании, удовлетворены.

Закладчик-
гастролёр

В Барнауле полицейские задержали 
красноярца по подозрению в покуше-
нии на сбыт наркотиков в крупном 
размере.

В Ленинском районе краевого цен-
тра сотрудники ППС по подозрению 
в покушении на сбыт наркотиков за-
держали 28-летнего мужчину. У него 
было изъято 15 свертков с неизвест-
ным веществом, еще 82 нашли в его 
автомобиле. Образцы вещества были 
отправлены на исследование, которое 
показало, что это метадон.

Было установлено, что подозреваемый – 
житель Красноярского края, таксист.

Противоправный заработок мужчина 
нашел по объявлению в мессенджере. 

Получив задание от так называемого 
куратора, красноярец забрал партию 
запрещенных веществ в своем регионе, 
повез в Барнаул. Некоторое время изучал 
город, ночуя в машине. Противоправная 
деятельность наркосбытчика, едва успев 
начаться, была пресечена. Инкриминиру-
ется ему покушение на сбыт наркотиков 
в крупном размере. Фигурант взят под 
стражу.

Поторговал 
справками

Директор одного из частных меди-
цинских центров предстанет перед 
судом по обвинению в коммерческом 
подкупе и даче взятки.

Управленцу организации вменяется 
то, что за денежное вознаграждение он 
наладил деятельность по выдаче меди-
цинских заключений без фактического 
прохождения медосмотров, рассказала 
«АП» помощник руководителя управле-
ния регионального Следкома РФ Люд-
мила Рязанцева. Действовал директор 
через посредников, которые подыски-
вали «клиентов», желавших оформить 
санитарную книжку, а также получить 
лицензию на оружие и водительское 
удостоверение. Сумма которая пере-
давалась мздоимцу, варьировалась от 
1 тысячи до 6,5 тысячи и составила 
более 92 тысяч рублей.

Кроме того, к предпринимателю 
обращались горожане с просьбой о не-
законной выдаче больничных листов. 
В связи с отсутствием такой возможности 
у частного медицинского центра, муж-
чина попросил свою знакомую, которая 
трудилась в одной из городских больниц, 
выступить посредником между ним и 
врачами, договориться об оформлении 
за взятки листов нетрудоспособности. 
В общей сложности медицинским сотруд-
никам было передано за такие услуги 
более 46 тысяч рублей.

Уголовные дела в отношении медпер-
сонала по обвинению в получении взяток 
выделены в отдельные производства, рас-
следованы и в настоящее время находятся 
на рассмотрении в суде. В обеспечитель-
ных целях наложен арест на имущество 
фигуранта на сумму более 1 миллиона 
600 тысяч рублей.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА

В Каменском районе с 
26 января работает 
«Арктика». Это отряд 
«Снежного десанта». 
Ребята талантливые, 
энергичные и веселые. 
Они порадовали своим 
творчеством школь-
ников, пенсионеров, го-
родскую публику и уже 
отправились к селянам.

– У нас самый молодой от-
ряд, нам всего два месяца, – 
рассказывает командир «Ар-
ктики», будущий юрист Вале-
рия Мальцева. – В основном 
в нем студенты алтайского 
отделения РАНХиГС, но есть 

педагоги и ребята из АГАУ. 
Почти девичья бригада, из 
двенадцати человек всего 
два парня. Нас мало, но мы 
звонкие и интересные.

Это студотрядовцы дока-
зали совсем не арктическим 
темпераментом, горячим на-
строем и зажигательными но-
мерами. В минувшую субботу 
они устроили для маленьких 
каменских лицеистов веселый 
танцевальный флешмоб. А уже 
через несколько часов пели ба-
бушкам-блокадницам песни.

27 января глава Каменско-
го района Иван Панченко и 
начальник управления соци-
альной защиты населения по 
Каменскому, Крутихинскому 
и Баевскому районам Марина 

Ульянова вручали женщинам 
почетный знак «В честь 80-ле-
тия полного освобождения 
Ленинграда от фашистской 
блокады» и поздравитель-
ное письмо от губернатора 
Алтайского края. Предста-
вители местного отделения 
Всероссийского обществен-
ного движения «Волонтёры 
Победы» подарили женщи-
нам памятные открытки и 
цветы. Девчата «Арктики» 
до слез растрогали бабушек 
душевным исполнением «Ка-
тюши» и «А река течёт». Нина 
Буквина, Нина Батенева, Ва-
лентина Рыжкова подпевали 
легендарной «Катюше», а под 
песню про семью и отца слов-
но проживали свое тяжелое 

сиротское детство. Отцов 
своих многие блокадники, 
эвакуированные в Сибирь, 
после войны уже не увидели.

Студентки приготовили 
бабушкам еще один творче-
ский подарок – они сфото-
графировались с ними на 
фотоаппарат-полароид и тут 

же вручили моментальное 
фото на память о встрече. За 
чашкой чая внимательно и с 
удивлением слушали рассказ 
Нины Никитовны Буквиной о 
тяжелой жизни ленинградцев 
в сибирских краях.

А вечером следующего дня 
весь отряд зажигал на сцене 

городского Дворца культу-
ры. Ребята подготовили для 
каменцев концерт, в песне и 
танце рассказали, что такое 
«Снежный десант», чем так 
интересно студотрядовское 
движение, зачем «Арктика» 
десантировалась на камен-
скую землю.

В программе работы от-
ряда просветительские и 
профориентационные меро-
приятия в Камне, селах Кор-
нилово, Поперечное, Новояр-
ки, поселках Октябрьском 
и Толстовском. Студенты 
заглянут на огонек к ветера-
нам, целинникам, в семьи 
участников СВО, окажут им 
посильную помощь.

Наталья ИСАЕВА

КСТАТИ
До 3 февраля у «Арктики» еще масса встреч, твор-
ческих и полезных дел. Новичкам студенческого дви-
жения все интересно, своим азартом они заряжают 
окружающую их атмосферу. Говорят, что в Камен-
ском районе им очень нравится, обещают приехать 
снова.

В стрессовых условиях
Сегодня в Москве для 11 алтай-
ских школьников начинаются 
основные испытания Всерос-
сийского конкурса им. Д.И. Мен-
делеева.

Они представят свои научно-ис-
следовательские работы и ответят на 
непредсказуемые вопросы экспертов 
из числа московских ученых. А чтобы 
подготовить ребят к этому испытанию, 
за три дня до выезда в столицу на базе 
института географии АлтГУ прошла 
предварительная защита работ. И наб-
людателю со стороны могло показать-
ся, что нашим школьникам в Москве 
ничего не светит.

С ������, 
�� � ����������

«Что такое электропроводность? Как 
ее определяли – мультидатчиком? Это 
какой-то погружной элемент из цифро-
вой лаборатории у вас в школе? А что 
такое кислотность? Лактоза? А цвето-
метрия? И вообще, что такое молоко, – 
дайте нам, пожалуйста, конкретное 
определение с физической и химиче-
ской точек зрения!» – доктор химиче-
ских наук, доцент АлтГУ Сергей Темерев 
несколько минут засыпает вопросами 
одиннадцатиклассницу из Славгорода 
Алину Шарифулину, которая только что 
представила доклад о физико-химиче-
ских показателях молока славгородских 
и барнаульских производителей. По-
том проходится по презентации – все 
графики девушке нужно отредактиро-
вать. Под конец смягчается и советует, 
как лучше представить свой доклад: 
«Расскажи, куда ходила и что делала – 
«Вот я сама исследовала, смотрела в 
микроскоп…»

Затем подключаются филолог Мария 
Воронец из АлтГПУ, которая сомневается 
в правильности формулировки гипотезы, 
кандидат географических наук из АлтГУ 
Ларина Швецова – она просит выровнять 
слайды по ширине. На 11 участников – 
12 ученых, кандидатов и докторов наук, 
а вопросы могут быть самыми неожи-
данными.

На самом деле то, что могло выглядеть 
как крайне неудачное выступление, – 
всего лишь тренировка в стрессовых 
условиях, приближенных к настоящему 
всероссийскому конкурсу, а под градом 
вопросов и замечаний оказывались абсо-
лютно все школьники. Сама Алина после 
защиты своего доклада призналась нам:

– Переносится такое с трудом, но и с 
пониманием, что это лишь небольшой 
кусочек жизни и на самом деле все не 
настолько печально, а люди здесь не же-
лают нам зла, лишь хотят натолкнуть на 
правильный путь.

Со своим научным руководителем, 
учителем физики Славгородской школы 
№ 15 Натальей Бабаниной, они уже два 
года работают над «молочной» темой – 
сначала просто изучали физико-хими-
ческие показатели молока, такие как 
электропроводность и плотность, при 
помощи школьного оборудования, а 
затем барнаульские ученые натолкну-
ли на мысль сравнить молоко разных 
производителей.

В���� ��������
Что еще исследовали алтайские 

школьники? Леонид Бабенко из Тро-
ицкой средней школы № 1 провел гео-
информационный анализ для уточне-

ния реестра исчезнувших населенных 
пунктов. Никита Татаринов, тоже из 
Троицкого района, рассказывал о заклю-
ченных Сиблага. Милана Рычка из села 
Родино – об истории исчезнувшего еще 
в 1972 году поселка, а Елена Лобода из 
Шипуновской школы им. А.В. Луначар-
ского – о прозе Захара Прилепина. Еще 
учащиеся из Шипунова продолжают 
исследовать 22 фронтовых письма 1943 
года, найденных десять лет назад на 
чердаке местного дома и переданных 
в школьный музей. Под руководством 
учительницы английского языка Татья-
ны Билан десятиклассница Елизавета 
Букшина написала работу о том, как в 
этих письмах проявились судьбы лю-
дей, оказавшихся в тылу и оккупации.

А Маргарита Пантелеева из барнаульско-
го лицея № 112 уже второй год исследует 
тему адаптации первоклассников к школе. 
Сначала изучала влияющие на нее факто-
ры, потом написала программу для своего 
лицея, которая должна помочь не только 
детям, но и их родителям и педагогам.

– Современная жизнь диктует та-
кие правила, что успешный человек 
должен быть психологически устой-
чив к разным обстоятельствам, и все 
это закладывается в раннем детстве, – 
объясняет она актуальность своего ис-
следования.

Маргарита, кстати, и сама думает стать 
педагогом, но все же это исследование 
интересовало ее как практическая 
помощь детям в процессе адаптации 
к школе.

– Такая предварительная защита 
проводится с 2015 года у нас на пло-
щадке института географии АлтГУ 
и показывает, как ребята готовы к 
всероссийскому конкурсу в Москве, 
могут отвечать на вопросы экспертов 
и демонстрируют широту своего круго-
зора, – объяснила нам Ларина Швецова, 
одна из руководителей нашей делега-
ции на Менделеевском конкурсе. – Из 
года в год я вижу, что члены жюри в 
Москве определяют не только понима-
ние школьниками собственной темы, 
но и умение ответить на вопросы либо 
из смежных областей знания, либо 
даже из других.

Любовь КАРПОВА

ФАКТ
В состав делегации Алтайского 
края вошли 11 школьников из 
Барнаула, Славгорода и пяти 
сельских районов.

Фото на память Валентине Петровне Рыжковой.

Участники алтайской делегации и их педагоги слушают доклад Ксении Гартман из Кытмановской школы № 1 о латышских поселениях в крае.


